



Junge Stimmen mit großer Wirkung – Ein Positionspapier für Junges Engagement

Junges Engagement hat viele Gesichter und ist ein wesentlicher Bestandteil einer lebendigen und aktiven Gesellschaft. Junge Menschen engagieren sich in unterschiedlichen Einrichtungen und für die unterschiedlichsten Themen. In der Schule und in anderen Bildungseinrichtungen, im Bezirk, in der Politik, in Jugendgremien oder Kinder- und Jugendparlamenten kann junges Engagement gefördert und ermöglicht werden. Weitere Möglichkeiten gibt es in verschiedenen Organisationen oder Vereinen, in denen sich junge Menschen unter anderem für den Umweltschutz oder eine Sportart engagieren können. Wir als Servicestelle Jugendbeteiligung e.V. setzen uns dafür ein, dass junge Menschen an Angeboten teilnehmen und sich engagieren können. Dabei ist es essenziell, dass Strukturen geschaffen und gestärkt werden, die dies ermöglichen.

Warum junges Engagement so wichtig ist

Junge Menschen haben eigene Ideen, Interessen, Belange und Bedürfnisse, die sie vertreten und für die sie sich einsetzen. Engagement bietet die Gelegenheit, die Gesellschaft mitzugestalten, selbst Verantwortung zu übernehmen und zu einer aktiven Demokratie beizutragen. Indem sich junge Menschen für Themen einsetzen, beteiligen sie sich an der Beeinflussung ihrer Lebensrealität, entwickeln Demokratiefähigkeit und stärken ihr soziales Bewusstsein.

Aufgrund des demographischen Wandels, der sich durch die zunehmende Alterung der Bevölkerung und eine niedrigere Geburtenrate auszeichnet, ist es zunehmend wichtig, dass sich junge Menschen schon früh engagieren und somit den sozialen Zusammenhang für eine zukunftsfähige Gesellschaft fördern. Junges Engagement sorgt dafür, dass die Anliegen und Bedürfnisse junger Menschen in politischen Entscheidungsprozessen gehört und berücksichtigt werden. Insgesamt spielt junges Engagement bei der Gestaltung einer gerechten, nachhaltigen und inklusiven Gesellschaft eine entscheidende Rolle.

Rahmenbedingungen für junges Engagement

Trotz der gesellschaftlichen Bedeutung von jungem Engagement, stehen junge Menschen oft vor Herausforderungen und Barrieren, die ihre Möglichkeiten des Engagements einschränken. Dazu gehören zum einen soziale Ungleichheiten und zum anderen geringe finanzielle Ressourcen, begrenzte Zugangsmöglichkeiten und hohe Bildungsvoraussetzungen.

Formate der freiwilligen Beteiligung wie Freiwilligendienste erfahren angesichts der umgesetzten finanziellen Förderkürzungen abnehmenden politischen Rückhalt.



Mangelnde zeitliche Ressourcen und lückenhafte Information über Beteiligungsmöglichkeiten führen zusätzlich dazu, dass Engagement nicht realisiert werden kann.

Um jungen Menschen Zugang zu Engagement zu erleichtern, fordern wir inklusive Rahmenbedingungen sowohl von politischen Beteiligungsstrukturen als auch von Organisationen und Projekten.

Das bedeutet, Angebote müssen niedrigschwellig und barrierearm gestaltet werden, damit alle teilhaben können, Termine müssen zu jugendgerechten Zeiten stattfinden, dazu gehört auch, dass Öffnungszeiten so gestaltet sein müssen, dass junge Menschen die Möglichkeit haben, teilzuhaben. Zudem ist es wichtig, dass die Standorte leicht erreichbar und für alle zugänglich sind und eine gute Anbindung an den öffentlichen Nahverkehr besteht. Die Förderung von Engagement braucht Wertschätzung und Anerkennung junger Menschen. Es ist notwendig, ihre Beiträge und ihr Engagement in der Gesellschaft anzuerkennen, ernst zu nehmen und angemessen zu würdigen.

Junges Engagement rund um die SJB

Angesichts der genannten Hürden und Herausforderungen setzt sich die Servicestelle Jugendbeteiligung daher für Möglichkeiten der Förderung von jungem Engagement ein. Wir von der Servicestelle Jugendbeteiligung machen uns stark für eine jugendgerechte und inklusive Gesellschaft, in der sich junge Menschen aktiv und selbstbestimmt am gesellschaftlichen und politischen Leben beteiligen können. Denn Demokratie braucht Beteiligung und Engagement! Engagement und Erfahrungsräume sind bei uns zentral, denn sie ermöglichen jungen Menschen Verantwortung zu übernehmen und Selbstwirksamkeit zu erfahren. Angefangen in den eigenen Strukturen durch einen ehrenamtlichen Vorstand und die Ermöglichung von Freiwilligendiensten in der Vereinsstruktur, setzen wir uns darüber hinaus besonders für die Förderung der Jugendbeteiligung durch Angebote von Bildungsmaßnahmen, Veröffentlichung von Informationen, sowie der Durchführung eigener Veranstaltungen und Projekte ein. Wir legen viel Wert auf eine Zusammenarbeit mit Politik und Öffentlichkeit, um uns dort für die Belange der jungen Menschen stark zu machen.

Unser Ziel als Servicestelle Jugendbeteiligung ist es, junge Menschen zu ermutigen und zu befähigen, sich zu engagieren, politisch aktiv zu werden und für ihre Interessen einzustehen, denn indem sie ihre Stimmen erheben und aktiv werden, tragen junge Menschen dazu bei, eine bessere Zukunft für sich selbst und kommende Generationen zu schaffen.